

Por vereda

ALBANCHEZ DE MÁGINA - CERRO CÁRCELES

Angel del Moral Gómez

Fotografías del autor

La ruta que en esta edición presento tiene un matiz muy especial, vamos a ascender a uno de los picos míticos del P. N. de Sierra Mágina, y lo haremos desde Albánchez de Mágina, con un gran desnivel. Camino este que ha sido utilizado por pastores y arrieros que extraían el hielo de Mágina. Parto acompañado por José Antonio Martínez Bayona, miembro del C. D. de Montaña y Senderismo "Amigos de Miramundos", de Huelma.

Nos acercamos en coche en dirección a Albánchez por la A-320, a dos km antes de llegar al pueblo a nuestra izquierda, hacemos la primera parada en el Nacimiento del Río Hútar, lugar que en tiempos ganaderos de la trashumancia fue un importante abrevadero, situado en el Cordel del Gollizno y que hoy es una bonita área recreativa que cuenta con un merendero, piscina, restaurante y hotel. Entramos a Albánchez y nos dirigimos al Parque de María Arranz, donde hemos quedado con Isidoro Vidal Ogayar y Elena Vidal Rodríguez, dos amigos, padre e hija que hoy nos van a acompañar en esta ruta.



Albánchez de Mágina. Plaza de la Constitución

De la antigüedad de Albánchez hay vestigios evidentes, tras el hallazgo de restos humanos y herramientas pertenecientes a la Edad del Cobre-Bronce en la Cueva de las Figuras. Su centro urbano es de traza medieval y está situado a 826 metros de altitud, bajo el Monte Aznaitín. Se tienen datos del paso de los romanos por esta población por la aparición de monedas en el paraje de Campanil. Tras varios siglos de dominación musulmana fue conquistada por el Reino de Castilla. Es en esta época cuando se construye el castillo sobre la peña. En 1309 Fernando IV concede la Villa a la Orden de Santiago que

creó la encomienda de Bedmar y Albanchez, la cual perduró hasta el siglo XIX. Dependió de Bedmar hasta que el Infante D. Enrique de Aragón la hizo independiente por un privilegio dado en Valladolid el 18 de noviembre de 1419.

Cuenta Albanchez con un rico patrimonio, podemos visitar la Iglesia Parroquial de Nuestra Señora de la Asunción, de traza renacentista, sencilla y austera tanto en su interior como en el exterior, alberga una pila bautismal del siglo XIV y destaca su espadaña, así como las dos puertas de acceso, la principal y la del sol. El Castillo se levanta en la Peña de la Sierra de los Castillejos, del siglo XIV, de época cristiana y de obra de mampostería, cuenta con un patio de armas y dos cuerpos cubiertos, su torreón tiene un aljibe en la planta inferior. La Torre del Reloj es de planta cuadrada, su construcción data de finales del siglo XIX y en ella se utilizaron novedosas técnicas de trabajo del hierro fundido. El reloj tiene una inscripción en la que reza: "costeado con fondos municipales siendo alcalde D. Sebastián Ogayar León 1883".



Albanchez de Mágina. Calle típica.



Albanchez de Mágina. Torre del Reloj. S XIX.

La abundancia de agua en esta localidad es notoria, contando con numerosas fuentes: La Seda, C/ Heturas, C/ Llanete, C/ Doctor Moles, etc, destacando la Fuente de los Siete Caños construida en el siglo XVI.

Después de tomar un café en el bar del parque iniciamos nuestra ruta a las ocho treinta de la mañana. Caminamos por la C/ Úbeda y la Era Nueva, pasamos por la Plaza de la Constitución y giramos a la izquierda por C/ Abogado Mesías dirigiéndonos a la salida de la carretera de Torres JV 3221. Desviándonos a la derecha junto a la antigua Cantera de los Castillejos y transcurridos doscientos metros aproximadamente giramos otra vez a la

derecha junto al GR7-(E4)¹ del camino antiguo de Torres. Cruzamos el barranco y pasamos junto a un corral de ovejas, giramos a la izquierda y nos encontramos frente a la base del Cerro Monteagudo. Estamos rodeados por olivos, almendros y frutales, la vista hacia la izquierda nos ofrece la Loma del Carluco (1441 m.) y Rastra Grande. Nos encontramos a nuestra Izquierda y junto a la carretera un muro de piedra seca por donde giraremos para tomar un carril de tierra, a unos quinientos metros tomaremos una vereda que nos sale a nuestra derecha, tiene una fuerte pendiente y la vegetación empieza a cambiar, predominando ahora los espinos, escaramujos y el esparto, también pudimos fotografiar varios ejemplares de orquídeas silvestres, *Orchis Masculina* y *Ophrys Lutea*.



Orchis Mácua



Monteagudo

Comienza a suavizar la pendiente de la vereda cuando vamos caminando hacia el este, dejando el Monteagudo (1683 m.) a la derecha y abajo vemos el Barranco de la Tejada y el Río Albanchez. Nos acercamos al Hoyo de la Tejada, aquí comenzamos a ver encinas y Arces de Montpellier junto al Nacimiento del Río Albanchez. Hacia nuestra izquierda, tomando la cara norte de Las Cárceles, dando vista al norte del Cerro Ponce, el Puerto de Torres y el Almadén al fondo. En este punto y con estas vistas tan espectaculares decidimos hacer un

alto en el camino para reponer fuerzas y contemplar el paisaje. Como dato anecdótico, los topónimos “barranco de la Tejada” y “Hoyo de la Tejada” denotan la existencia de tejos en esta zona, lo que ha dado pie a algunos investigadores a proponer este como el origen real del nombre de la nuestra comarca, pues en Ibero agina = tejo / magina = tejos; Sierra Mágina = Sierra de Tejos².

¹ El sendero de **Gran Recorrido GR7-E4** tiene un recorrido de unos 10.000 kilómetros, desde **Tarifa** en el sur de España hasta **Grecia**. Es el primer sendero continental con vocación de unir no sólo Europa, sino también África, vía Marruecos. **El sendero GR-7 recorre algo más de 200 km. de la provincia de Jaén en su trazado de Tarifa a Atenas atravesando tres de las Sierras más importantes de la provincia: Sierra Sur, Sierra Mágina y Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas**

² SÁNCHEZ, Juan Carlos y ESCRIBANO, José María. *Árboles de Mágina sagrados y mágicos*. Sumuntán, n° 26, revista del Colectivo de Investigación de Sierra Mágina. 2008. P-216.



Ascendiendo por la ladera del Monteagudo (1683 m)

Retomamos el camino que va virando a la izquierda y atravesando un torcal subimos una pendiente pronunciada junto a un gran lapiaz en la cara norte del Cerro Cárceles (2052 m.), es el llamado Paso de las Cárceles, con vistas al Valle del Río Cuadros y Bedmar, con su Serrezuela al este, mientras al oeste empieza a verse Torres y la cara oeste del Monteagudo (1683 m). Pasamos ahora sobre los Cantos de las Rastras, quedando bajo nuestros pies el gran Barranco del Perú. En este momento el camino nos da un descanso y por primera vez hacemos un leve descenso por la Majada de Josán, donde encontraremos algunas construcciones de piedra seca: caracoles o chozos de pastores.



Paso de las Cárceles



Barranco del Perú



Majada de Josán

El sendero va girando hacia el sur por la ladera del Cárceles (2052 m.) y nos vamos acercando al Arroyo del Perú donde unos ejemplares de cabra montés nos observan a pocos metros de distancia. Comenzamos a dar vista a la cara norte del Macizo de Mágina con sus cumbres completamente nevadas, el Abrevadero del Espino queda frente a nosotros. En esta solana encontramos quejigos y encinas.



Ladera Este del cerro Cárceles



Grandes quejigos

A las doce y treinta del medio día llegamos a la Fuente de la Marrana, junto a una enorme noguera que nos proyecta su sombra. Aprovechamos para refrescarnos y recoger agua, contemplando los ventisqueros de Mágina que a pesar de estar en abril aún almacenan gran cantidad de nieve. A esta altura podemos fotografiar algunos ejemplares de *Eumigus Monticola* (saltamontes endémico de Sierra Mágina).



Eumigus Monticola (saltamontes endémico de Sierra Mágina)

La Cumbre está cerca pero aún nos queda salvar una fuerte pendiente por la que no hay vereda, así que vamos subiendo haciendo candongas entre los últimos árboles, unos ejemplares de quejigo que debido a la altura tienen las ramas muy cortas y el tronco grueso. Ya caminamos junto a las sabinas, arenarias y enebros rastreros, endemismos muy abundantes en nuestra sierra que aparecen en alturas cercanas a los 2000 metros. Pisamos la nieve al atravesar un ventisquero que resiste al sol mirando al sur.



Quejigos de altura

Hicimos cumbre a las catorce horas y pudimos disfrutar de las magníficas vistas de este pico con 2052 metros de altitud. La visibilidad era perfecta y pudimos contemplar frente a nosotros el Aznaitín (1740 m) y el Valle del Guadalquivir abajo, Cazorla al este, la cuerda sur del Macizo de Mágina (techo provincial con sus 2167 metros) y al oeste el Almadén (2032 m).

Una subida con un desnivel de 1150 metros donde empleamos cuatro horas de marcha.



En la cima del Cárceles

Cartografía:

TopoEspaña V.3.0 para Mapsource 6.13.7. GPS Garmin.

Google Earth.

Agradecimientos:

José Antonio Martínez Bayona.

Isidoro Vidal Ogayar

Elena Vidal Rodríguez.